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上海竞技体育在“十三五”期间发展路径探索
缪 佳袁刘叶郁

摘 要院 上海要建成具有知名度和影响力的国际体育都市袁 就要走出一条具有时代特征尧
中国特色尧上海特点的创新驱动发展的新路遥 上海竞技体育在新形势下面临着创新驱动发

展的机遇袁也面临着挖掘竞技体育社会价值尧改变竞技体育发展观念等诸多挑战遥 到 2020
年中国将全面建成小康社会袁竞技体育在历史进程中承担着重要的使命遥
关键词院 野十三五冶曰竞技体育曰创新驱动曰 机遇挑战
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In order to turn Shanghai into a well-known and influential world sports metropolis, we should

open up a new innovation-driven path, which is characterized by the features of era, China and Shanghai.

The athletic sports in Shanghai are facing an opportunity of innovative development and the challenges of ex-

cavating the social value of athletic sports and changing the ideas of the athletic sports development. In the

course of building a well-off society in China before the year of 2020, athletic sports are undertaking an im-

portant mission.
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上海要在 2021 年建成具有知名度和影响力的国际体

育都市袁就要走出一条具有时代特征尧中国特色尧上海特点

的创新驱动发展的新路[1]遥 上海竞技体育在野十三五冶发展

中肩负着引领大众体育尧创造特色文化尧理性举办赛事袁兼
顾金牌与盈利的重任遥 只有在此基础上袁才能提升上海体

育在国际舞台的竞争力遥

上海市体育事业与体育产业发展野十二五冶规划对竞技

体育提出院野增强竞技体育可持续发展能力冶袁在可持续发展

基础上野着眼于国家和上海利益尧着眼于发展代表国际大都

市形象的运动强项尧 着眼于建设都市型竞技体育和精品战

略袁着力提升竞技体育的核心竞争力遥 具体目标院以奥运会

为最高目标尧 全运会为基本任务尧 奥运与非奥项目协调发

展曰巩固优势项目袁加强潜优项目袁突破弱势项目曰全面提升

上海在国际体坛上的竞争力遥并要在 2012 年伦敦奥运会上

运动成绩对中国体育代表团的贡献超越历届奥运会曰在
2013 年第十二届全运会上运动成绩超越上一届全运会曰5
年内获得世界冠军的人次超越野十一五冶时期的人次遥

野十二五冶规划鼓励和推动了上海竞技体育发展袁上海

在伦敦奥运会和辽宁全运会上金牌均超越上届袁但在职业

体育和后备人才培养上仍存在问题袁上海竞技体育在野十

二五冶期间是喜忧参半遥

上海代表团在 2012 年伦敦奥运会和 2013 年全运会

上在金牌数和奖牌数均超过上届袁并在全运会上获得大会

颁发的体育道德风尚奖遥 野实现耶三个进步爷的目标袁即金

牌尧奖牌尧总分比过去有进步袁精神文明尧赛风赛季尧反兴

奋剂工作有进步袁运动员全面发展有进步冶遥
在伦敦奥运会上袁上海代表团获得 3 枚金牌尧4.11 枚银

牌和 1.58 枚铜牌揖注 1铱袁在金牌数和奖牌数及对中国体育代

表团的金牌贡献率上都超越北京奥运会遥伦敦奥运会是上

海在奥运会上获得金牌最多的一届遥仅在金牌贡献率上不

及 1992 年巴塞罗那奥运会遥 伦敦奥运会上海获得金牌数

在全国列第六位袁 排在山东尧解放军尧浙江尧广东和江苏之

后遥 伦敦奥运会上袁上海队获得奖牌数折换成 6 枚金牌尧9
枚银牌和 4.5 铜牌和 318 奖总分袁直接计入上海代表团第

12届全运会的奖牌和总分里袁 最终上海代表团在第 12 届

全运会上以 45 枚金牌尧48 枚银牌尧36.5 铜牌和 2 460 分获

得金牌榜第 4袁奖牌榜第 3袁总分第 5袁金牌总数和金牌排

名超过上届全运会遥

上海在今年提出了要重振野三大球冶袁全面完善野三大
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球冶项目工作体系遥 野三大球冶在 2013 年全运会上袁共为上

海贡献了 10 枚金牌袁其中上海男子足球 20 岁以下渊U20冤
组获得冠军袁 赢得 3 枚全运会金牌袁 上海女子足球成年

组尧 男子排球成年和青年组获得亚军袁3 个队共赢得 6 枚

银牌袁上海女子排球成年组获得第三名尧赢得一枚金牌遥
全运会男子足球项目只设 20 岁和 18 岁以下组袁没有成年

组袁上海男子足球 20 岁以下渊U20冤已经是第 2 次在全运会

上获得冠军袁但和上海 3 支中超球队在联赛的成绩不相一

致袁除上海女子足球成年组获得亚军外尧上海男女足球 18

岁以下组也都获第六名遥 而排球项目是野三大球冶中成绩比

较好的项目袁在全运会上袁上海排球在男女成年和青年四

个组中袁有 3 个队进入前三名袁一个队是第六名袁他们为上

海拿下 2 项亚军尧1 项第三名袁共赢得计算上的 5 枚金牌揖注 2铱遥
篮球和排球一样也设有 4 个组袁上海女子篮球在成年和青

年组均获第五名袁而男子篮球成年组仅获得 12 名遥

上海是中国较早进入职业体育项目联赛的省市袁并在

联赛的初期取得了一些成绩袁 但随着职业体育的深入袁上
海的职业体育发展不尽人意遥

从 2013 年起上海共有 3 支球队在中超袁 在 2013 年赛

季中上海的 3 支球队排第 7尧第 8尧第 9 名袁到 2014 年赛季

野上港冶进到第 5 名袁而野申鑫冶落到第 11袁上海的上海老牌

职业俱乐部野申花冶不仅在 2014 年被绿地集团收购袁而且收

购后的名次仍然不理想袁排在第 9 名袁今年赛季截止 13 场袁
上海绿地申花排在第 11袁野上港冶排在第 4袁野申鑫冶则垫底遥

同样被民众关注尧进入职业化较早的上海男篮名次也不

佳袁自 2009 年 7 月姚明成为上海男篮的出资人后袁大家对

此充满着期待遥 但中国的职业化远不是姚明想象的那样袁
野姚明和他的团队低估了做一个球队的困难程度冶袁上海男

篮在联赛中名次中一直下滑袁目前列第 12 位遥
唯一在职业联赛中成绩最好的是进入职业化最晚的

项目排球袁上海男排在 2014-2015 赛季中再度夺得全国男

排联赛的冠军袁这是上海队第 11 次夺得联赛的冠军遥

上海在十二五期间采取一些措施袁让更多的青少年来参加

运动袁加强后备人才的培养袁改变年轻一代不健康的活动方式遥
从 2011 年起上海开展青少年十项系列赛袁 这是一项

水平最高尧项目代表性最强尧参赛面最广尧跨越时间最长的

上海青少年赛事袁设有十个基础项目袁它的目的的就是要

为上海竞技体育的可持续发展选拔优秀苗子和后备人才遥
同时上海在 2012 年成立校园足球联盟袁 以扩大足球

人口袁提升学生健康水平袁探索后备人才培养遥上海校园足

球联盟成立初期只有 9 所学校参与袁经过 3 年时间的历练

现在已发展到 278 所学校袁校园足球联盟是为探索野文化

教育冶 与 野专业技能培养冶 相结合的后备人才培养模式袁
2014 年由上海校园足球联盟培养出来的上海男女足球队

分别夺得全国学生运动会的冠军遥
2014 年举办的上海市第十五届运动会袁 这是一届首

次以青少年为主角的市运会袁并在市运会第一次对参赛选

手进行了文化测试袁 将 258 名不合格的运动员拒之门外遥
这是一次脱离金牌袁真正提升学生的体质袁促进青少年学

生身心健康袁体魄强健的体育盛会遥

竞技体育是西方文化的产物袁由于历史的原因袁上海

乃至中国对竞技体育的理解与认识是有差异的袁对竞技体

育真正价值袁还缺乏全面了解和开拓袁从而引发了竞技体

育在发展中的种种弊端遥 这些问题既有社会发展的原因袁
也有发展战略和观念等问题遥

上海的野十二五冶规划中对竞技体育提出院全面提升上

海在国际体坛上的竞争力遥但上海在提升国际体育竞争力

具体指标上仍然停留着获得更多金牌尧 举办更多赛事袁没
有开拓更多的竞技体育社会功能遥

上海作为国际化的城市袁对竞技体育发展指标应该是

多样的遥 如果仅仅用金牌来衡量竞技体育袁特别用全运会

金牌来衡量上海的地位袁显然是不能提升国际体坛的竞争

力遥 中国野三大球冶问题一半归因是金牌战略袁现在要发展

职业体育尧要重振野三大球冶袁是否也有金牌战略的因素在

内呢钥 金牌战略会使竞技体育发展视野越来越窄遥
其次袁 近年来在上海举办的世界性赛事越来越多袁但

有观赏性的比赛却不多遥 举办赛事不能为大众服务尧满足

人们精神和文化需求袁那赛事的意义又何在袁一个赛事没

有观众就没有经济效益袁 没有经济效益的赛事就不能持

续遥 近年来反对举办奥运会的国家开始增多遥 日本民众抗

议东京举办 2020 年夏季奥运会遥 足球王国巴西国内多地

爆发游行袁打出野不要世界杯冶尧野我们要教育冶等标语遥 重

大赛事对举办国的压力又一次提醒我们袁知名度的代价是

什么钥 所以上海要理智选择赛事遥

培养金牌运动员一直是中国竞技体育追逐目标袁多少

年来上海对此改变也不多遥 上海是国际化的城市袁应该对

世界竞技体育发展及其目的有全面的了解袁才能与国际体

育接轨遥
竞技体育的发展仅仅培养冠军运动员是不够的袁 优秀

运动员退役后的困境直指中国运动员培养体系袁 近年来上

海在运动员培养上采取不少措施袁也提供多种可能袁但我们

的培养冠军的目标不变袁就很难改变现状遥 以全运会为目标

的引进运动员其实就是原体系的延续袁 从近三届全运会上

海获得金牌运动员的数据来看袁 引进运动员约占到获得金

牌数的 38%袁引进运动员为上海全运会的贡献是事实袁但以

竞技体育金字塔的计算袁38%后面有多少引进运动员的数量

呢钥 有谁算过引进运动员的人数尧成功率尧代价这笔人才帐钥
又有谁为引进运动员在退役后如何在上海生存考虑钥

世界竞技体育的发展最终是要培养德智体全面发展

的合格人才袁而决非是金牌选手遥姚明是一个最好的典范袁
他是一个和重大赛事金牌一点关系也没有的运动员袁但他

的知名度远远高于许许多多金牌运动员袁上海要和国际接
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轨袁就要培养更多有知识尧有文化尧有道德的优秀运动员遥

中国职业体育发展已经二十多年袁二十多年来袁职业

化中开展的最早的足球袁只见野长价冶袁不见长水平遥 上海

的职业体育发展步履艰难袁足球项目烧钱现象严重遥 2011

年上海申花俱乐部以中国足球史上的野两最冶引进外援阿

内尔卡袁虽然阿内尔卡名气最大袁年收入在所有中国外援

球员中最高袁 但在 2012 年赛季中上海申花仍然只获得第

9 名袁阿内尔卡也随之而去遥 钱没有把球市燃烧起来袁却燃

烧怒火遥 2015 年的上海德比之战袁曾引发球迷无限热情袁
这场对上海球市有着重要意义的比赛袁却由于个别球员缺

乏职业素养袁使球赛质量大打折扣袁在这场比赛中裁判一

共给出 9 张黄牌 3 红牌遥难得有一场让球迷期待的比赛却

变成野战场冶遥 同时由于体制机制混乱袁俱乐部易主现象严

重袁2014 年有着 21 年历史的上海申花俱乐部被绿地收

购袁让忠于申花的球迷无语面对遥
职业体育发展要兼顾多方利益袁 也要有自身的魅力袁

中国的职业体育发展缺少文化吸引力尧 缺少精神凝聚力袁
而最终只能以钱了断一切遥 今年上海的野三大球冶虽然都找

到了赞助商袁但这些赞助商能坚持多久还是未知数袁没钱袁不
能发展职业体育曰有钱也发展不好职业体育袁可见职业体育

道路艰难袁野钱冶途光明遥

党的野十八大冶提出了全面建成小康社会袁为人民描绘

一幅野经济健康发展袁民主不断扩大袁环境治理良好尧生活水

平全面提高冶的宏伟蓝图袁这为体育和竞技体育发展创造条

件袁小康社会人们对体育和竞技体育将有更多尧更广泛的需

求遥 最近上海市出台了野加快建设具有全球影响力的科技创

新中心的意见冶袁又给竞技体育的发展予以新动力遥世界竞技

体育上百年的历史也给中国发展提供宝贵经验和借鉴模式遥

当经济文化水平发展到一定高度袁人民群众对体育需

求也随之增长袁体育和竞技体育同样要服务于民众的生活

质量和幸福指数袁 竞技体育要带动全民健身广泛深入开

展袁使全社会树立起健康生活理念袁增强生活幸福感遥
上海在 2012 年举办的历时五个多月的市民运动会袁

就被称之为野老百姓自己的奥运会冶袁上海市民运动会就是

以竞技的形式袁追求野提高市民身体素质尧提高体育健身人

口尧提高社会参与程度冶的目标遥 随着全民参与尧全民健身

运动发展袁民众对健身能力的需求将推动竞技体育发展遥
2015 年由上海市篮球协会首创的社区篮球教练员培

训班袁上海社区篮球教练员培训班袁主要是为了满足市场

和社会对篮球运动的需求袁这种需求也迫使专业篮球教练

员进行全方位拓展袁 既满足篮球运动本身发展的需要袁又
要满足大众对篮球的需求遥 而上海校园足球联盟成立袁让
足球在各个学校得到普及的同时袁也让上海的许多足球教

练找到新的野工作岗位冶遥

全球新一轮的国际间竞争是科技创新的竞争袁 上海

要提升在世界科技创新和产业变革中的影响力和竞争力袁
目的是实现经济社会持续健康发展袁推动国民经济迈向更

高层次尧更有质量的发展阶段遥 也就是说竞争发展不是要

称霸世界袁而是为了造福于人民遥
实施创新驱动发展战略袁为竞技体育发展提供改革的

思路遥 中国竞技体育的发展不应该把金牌作为最终的目

标袁而是要有全球视野袁领先的理念袁以自身良好的形象维

护竞技体育的公平竞争袁推动世界体育的良性发展遥 世界

影响力不是竞赛场上的争金夺银袁时光如梭袁岁月如箭袁谁
能记清第一届奥运会的第一块金牌获得者袁但只要奥运会

存在袁古希腊就存在袁顾拜旦就不会被遗忘袁只有对人类的

贡献才是永存的影响力遥
科技创新就是要让中国竞技体育健康持续的发展袁 让更

多人享受体育带领的快乐遥 用创新和竞争激励竞技体育更好

的为全面健身服务尧为培养德智体全面发展的合格人才服务遥

世界竞技体育已有 100 多年的历史袁100 多年来世界

竞技体育发生很大的变化袁早期在奥运会金牌榜上前 6 名

的国家都在交替和转变袁 反对举办奥运会的国家开始增

多遥 因此我们要思考的是院为什么世界各国政府花大力气

抓大众健身尧督促青少年运动钥 为什么西方发达国家不抓

金牌尧放弃办有世界影响力的赛事钥
2012 年伦敦举办奥运会袁 为让更多的青少年走进运

动场袁他们提出野激励一代人冶奥运目标曰1998 年法国获得

世界杯的冠军袁但法国人认为袁世界杯最大的收获袁是世界

杯带动了法国一代人特别是孩子走进运动场遥美国是世界

上获得奥运会金牌最多的国家袁它的金牌是其重视培养全

面发展人才的结果遥
以竞技体育为主要形式的现代奥运会袁它最终目的是

激发年轻一代努力进取尧强健体魄袁促进人类的精神发展袁
因此中国竞技体育发展应该从中得到启迪袁把竞技体育作

为培养健康体魄尧塑造健全人格尧促进人的全面发展的有

效手段遥

竞技体育是一个国家社会尧文化尧价值观的综合体现袁
是建成小康社会的重要内容之一遥 上海作为国际化的城

市袁竞技体育发展自然要与城市发展同步袁与上海的精神

同步袁竞技体育追求卓越袁就要让竞技体育发展有开明睿

智尧大气谦和的内涵袁站在更高起点尧跨入更新领地遥

上海作为中国最发达尧最有影响力的城市袁应该敢为人

先尧改变竞技体育的发展观念袁以公平公正的规则意识和培

养德智体全面发展的价值取向袁改变无谓以金牌尧大型赛事

提升城市影响力的观念遥 由于历史的原因袁中国在重返奥运

会后袁很迫切要向世界展示自我袁这种情绪一直伴随着中国

上海竞技体育在野十三五冶期间发展路径探索

26



Sport Science Research体育科研 2015年 第 36卷 第 3期

竞技体育的发展遥 从而忽略了竞技体育的社会价值遥 要让竞

技体育有更广阔的发展前景袁为建设小康社会做贡献袁就要

让竞技体育成为一种教育手段尧一种蓬勃向上的精神尧一种

引领大众体育发展的榜样尧一种和风细雨传递本民族文化的

形式遥上海是中国的大城市袁有着自身的历史深度和文明程

度袁 上海完全有信心和理由走在全国前例去改变原有的观

念袁创造更多更新的方式袁走出一条可持续发展尧有利于青

少年成长袁有利于大众体育发展的新路袁用创新促进改革袁
用改革推动创新袁让竞技体育既服务上海建设袁又推动中国

体育改革的多赢模式遥在此基础上要改变举办赛事目的袁让
赛事具有观赏性和娱乐性袁重视大众需求袁重视经济效益袁
淡化城市形象和知名度遥

青少年一代的健康不仅关系竞技体育的后备人才袁更
关系到中国的未来遥上海在野十二五冶期间积极推动青少年

全面发展袁但仍然需要进一步加强遥 重视竞技体育后备人

才袁首先必须重视青少年健康问题袁促进青少年时期健康

行为的养成袁要把竞技体育和职业体育发展建立在大众体

育和鼓励青少年参加体育运动的基础上遥
要大力激发青少年运动的兴趣尧积极鼓励青少年热爱

运动袁引导他们走上运动场遥 要充分利用一切在上海举办

的赛事袁为青少年提供和世界优秀运动员面对面的接触和

同场参赛的机会袁用明星的力量去感染和启发青少年去运

动袁也要动员我们的优秀运动员走进学校尧走进社区袁做带

领青少年运动的示范者遥
要提倡快乐训练遥竞技体育并非苦行僧袁中国应该野告

别悲情体育袁 走近快乐体育冶袁 让枯燥的训练变的快乐起

来袁是考验教练员智慧尧训练理念及掌握科学训练方法和

手段的试金石袁也是提高青少年运动热情的关键遥

要建设上海的职业体育品牌袁就要根据上海城市的历

史和文化特色袁建设上海自己的品牌赛事尧品牌俱乐部和

体育明星遥这要求充分挖掘上海地区特色袁建立民族品牌袁
带动和影响上海体育环境建设袁走出一条上海特色的体育

品牌建设之路曰 同时还要坚守已经建设和发展的阵地袁将
已经引进并且获得验证的具有良好影响力和旺盛生命力

的国际体育赛事融入民族的历史文化特色袁植入上海的地

域特点袁成为独具上海特色的国际体育赛事遥
职业联赛的本质是给社会提供一个高水平尧富有观赏

性的赛事产品袁其发展应当由市场起决定性作用袁由市场

规律主导和调节遥 体育对职业运动员而言是产业袁赛场是

市场遥 而体育对专业运动员而言是事业袁 赛场就是 野战
场冶遥 如果职业运动员把赛场当作野战场冶袁把比赛看作是

政绩那就等于没有了市场遥
未来 5 年竞技体育的发展要加强对职业体育品牌建

设的内容及方向的细化袁加强体育产业单位与高校体育人

才队伍的对接和培训工作遥 媒体资源整合和利用上袁职业

体育的品牌建设要善于借鉴国际经验尧 善于总结自身不

足袁让竞技体育在职业化尧市场化环境中更自由而完善的

发展袁为上海基本建成野四个中心冶和社会主义现代化国际

化城市服务遥

揖注 1铱奥运会奖牌计算与团体项目和两个省市共同培养的有关遥
上海获得 3 枚金牌计算院吴敏霞在跳水项目上获女子单人

和双人 3 米跳板的 2 枚金牌袁但双人只能被计算成 0.5 枚

金牌袁因此是 1.5 枚金牌袁邹市明是上海和贵州联合培养的

运动员袁他的 1 枚金牌上海只能计算 0.5 枚袁加上海徐莉佳

1 枚金牌袁上海共获得 3 枚奥运会金牌袁银牌和铜牌计算也

如此遥
揖注 2铱这次全运会把球类项目的金牌 1 枚算 3 枚金牌袁而银牌算

2 枚金牌和铜牌算 1 枚金牌遥
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